

Internacional de la Educación América Latina. Reporte de Coyuntura.

Recopilado el 16 de octubre del 2020.

Encuentre y descargue el todos los reportes de coyuntura diarios realizados por la oficina regional de la Internacional de la Educación América Latina en el siguiente link:

<http://observatorioeducacion.org/coyuntura-latinoamericana>

Argentina. Covid19. Casos: 949063 Muertes: 25342

Télam. Yasky, sobre Día de la Lealtad: "Habrá un respaldo al Gobierno frente a intentos desestabilizadores"

El titular de la Central de Trabajadores Argentinos (CTA) Hugo Yasky, afirmó hoy que mañana, al conmemorarse el Día de la Lealtad peronista, será una jornada de "respaldo al gobierno nacional", frente a "un claro intento de generar desestabilización" por parte de ciertos sectores.

"La CTA participará en forma virtual y desde todas las provincias de este 17 de octubre. Será un día histórico con compromiso con aquella gesta de 1945 y de respaldo al Gobierno Nacional", dijo Yasky en declaraciones a Télam.

Para el sindicalista peronista, la de mañana "es una conmemoración que tiene un doble valor: reafirmar nuestro compromiso con aquella gesta histórica de 1945 que dio nacimiento al peronismo, en un acto de rebeldía de la clase trabajadora, y expresar claramente nuestro respaldo y apoyo al Gobierno nacional".

"En este momento estamos bajo el asedio y el hostigamiento de los sectores de poder que quieren imponer el continuismo de las políticas económicas de la especulación financiera que sufrimos durante los cuatro años anteriores, el continuismo de las especulación financiera como un deporte nacional", sostuvo el dirigente.

<https://www.telam.com.ar/notas/202010/525432-yasky-dia-de-la-lealtad-respaldo-gobierno.html>

Bolivia. Covid19. Casos: 139319 Muertes: 8407

Nodal. Quiénes son los candidatos y cómo llega Bolivia a las elecciones del domingo

Este domingo habrá finalmente elecciones presidenciales en Bolivia, a un año del Golpe de Estado que sufrió el depuesto mandatario Evo Morales. Quiénes serán los candidatos, quiénes los favoritos y cuáles son los partidos y coaliciones que competirán.

Los candidatos

Finalmente, entre los nueve precandidatos quedaron seis presidenciables oficialmente para votar este domingo en Bolivia. Ellos son: Luis Fernando Camacho, María de la Cruz Bayá, Luis Arce, Chi Hyun Chung, Feliciano Mamani y Carlos Mesa.

Luis Arce

El candidato del Movimiento Al Socialismo-Instrumento Político por la Soberanía de los Pueblos (MAS-IPSP) es quien encabeza todas las encuestas. En Bolivia, para ser presidente hay que ganar las elecciones con el 50% de los votos válidamente emitidos ó un mínimo del 40% con una diferencia del 10% frente al segundo. Si no, se realizará una segunda vuelta electoral.

Arce fue Ministro de Hacienda desde que Evo Morales asumió como Presidente del país en 2006. En 2009 asumió como Ministro de Economía y Finanzas Públicas. Estuvo en el cargo durante los mandatos de Morales, con una corta interrupción entre 2017 y 2018. Tiene 56 años.

Carlos Mesa

Todas las encuestas lo dan como el segundo candidato más votado y con serias chances de llegar al balotaje contra Arce. Entre cinco y diez puntos abajo, en todos los estudios. Es el postulante del partido CC (Comunidad Ciudadana). Tiene 67 años. Fue vicepresidente de Gonzalo Sánchez de Lozada por el MNR en 2002 y tras la renuncia en 2003 de éste último, quedó como mandatario hasta 2005. Se fue en medio de presiones sociales.

Luis Fernando Camacho

Es el candidato de perfil más alto. Tomó notoriedad por el Golpe de Estado de 2019 a Evo Morales, que terminó con la presidencia de facto de Jeanine Añez. Camacho, un dirigente de ultraderecha con discurso mesiánico, fue líder mediático de las revueltas civiles contra el líder cocalero.

Hoy es candidato por la alianza Creemos. Tiene 41 años. Es abogado, docente universitario y empresario. Tras las elecciones de octubre de 2019 que ganó Morales y fueron invalidadas por la OEA, convocó a un paro cívico indefinido. Tres semanas después, Evo renunció a la presidencia.

<https://www.nodal.am/2020/10/quienes-son-los-candidatos-y-como-llega-bolivia-a-las-elecciones-del-domingo/>

Brasil. Covid19. Casos: 5169386 Muertes: 152460

Télam. Bolsonaro destituyó a un senador y amigo que escondió miles de reales durante un allanamiento

El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, destituyó de la función de vicejefe del bloque del Gobierno en el Congreso al senador Chico Rodrigues, su amigo y aliado que durante un allanamiento guardó miles de reales en efectivo entre sus nalgas para intentar ocultarlo de una operación de la Policía Federal.

Bolsonaro se despegó del escándalo del senador Rodrigues y dijo que su gobierno lucha contra la corrupción.

El Diario Oficial de la Unión publicó este jueves una edición extra con un mensaje de Bolsonaro para destituir del cargo de vicejefe del Gobierno en el Senado de Rodrigues, del partido derechista Demócratas, del estado nortero de Roraima.

Bolsonaro grabó recientemente un video junto a Rodrigues diciendo que su relación con él era "casi una unión estable".

<https://www.telam.com.ar/notas/202010/525177-brasil-senador-dinero-nalgas.html>

Chile. Covid19. Casos: 488190 Muertes: 13529

CNN. Amnistía Internacional: Se debe investigar a la policía de Chile por violaciones a DD.HH.

Amnistía Internacional dio a conocer este miércoles un nuevo informe en el que denuncia violaciones a derechos humanos en Chile al cumplirse un año del llamado estallido social. En el informe pide que se investigue penalmente al alto mando de Carabineros por sus presuntas responsabilidades durante las revueltas.

“La Fiscalía Nacional debe asegurar que se investigue a varios mandos estratégicos del cuerpo policial de Carabineros como el director general, el subdirector general y el director de Orden y Seguridad, así como también a ciertos mandos operativos de la



zona metropolitana, por su posible responsabilidad en las violaciones a derechos humanos cometidas durante el estallido social”, señala el informe.

Según Amnistía Internacional, entre el 18 de octubre y el 30 de noviembre de 2019 “se cometieron graves violaciones a derechos humanos, incluyendo el derecho a la integridad personal de los manifestantes de manera generalizada, debido a que los mandos estratégicos no tomaron todas las medidas necesarias para prevenirlas”.

<https://cnnespanol.cnn.com/2020/10/16/amnistia-internacional-se-debe-investigar-a-la-policia-de-chile-por-violaciones-a-dd-hh/>

Colombia. Covid19. Casos: 936982 Muertes: 28457

El Tiempo. La propuesta en borrador Conpes sobre despidos que generó debate

El diario Portafolio reveló que el Departamento Nacional de Planeación (DNP) publicó finalmente el borrador del documento Consejo Nacional de Política Económica y Fiscal (Conpes) para la reactivación, en el que traza la hoja de ruta para que el país se recupere tras el impacto de la pandemia por coronavirus. Entre algunas de las propuestas, se incluyó un paquete de cambios para las empresas, que podrían marcar la agenda de una reforma laboral.

De acuerdo con el documento conocido por ese diario, uno de los objetivos para la reactivación tiene que ser la reducción de costos que tienen las empresas para generar empleo. En ese sentido, proponen que se eliminen los costos laborales no salariales como los aportes a salud, o los parafiscales, que son pagos que hacen las organizaciones para las cajas de compensación y para financiar el ICBF y el Sena. Además, anuncian que se presentará una propuesta desde el próximo año para actualizar la legislación laboral actual, “teniendo en cuenta las dinámicas de la zona rural, las nuevas formas de empleo, incluido el teletrabajo, y los grupos vulnerables como mujeres y jóvenes”, señala el documento, y agrega que se buscará la manera de simplificar y reducir los costos del trámite de despido de trabajadores.

<https://www.eltiempo.com/economia/empresas/gobierno-propone-flexibilizar-despidos-y-bajar-costos-laborales-noticias-colombia-543585>



Costa Rica. Covid19. Casos: 93152 Muertes: 1159

Semanario Universidad. BUSSCO pide cambiar rumbo económico para iniciar diálogo social

El Bloque Unitario Sindical y Social Costarricense (BUSSCO) planteó este 15 de octubre al gobierno las condiciones mínimas que se deben lograr para crear un proceso de negociación y diálogo viable en el país.

En una reunión con autoridades de gobierno, los miembros de BUSSCO, Luis Chavarría, Martha Rodríguez, Susan Soto, Carmen Brenes, Gilberto Cascante y Jorge Coronado ratificaron su disposición al diálogo y a la negociación, pero señalaron que era urgente cambiar el rumbo económico del país.

Fueron enfáticos en que no creían en un esfuerzo de diálogo para diseñar una nueva propuesta negociadora con el Fondo Monetario Internacional (FMI), sino para encontrar soluciones equilibradas que posibiliten salidas en beneficio de las mayorías. “El FMI no es la vía para la solución de nuestros problemas, se debe abrir un proceso de negociación que aborde temas urgentes como el fraude fiscal; la evasión del Impuesto al Valor Agregado (IVA) y la Renta; la elusión fiscal del comercio exterior; la reestructuración de la deuda pública; exoneraciones y privilegios fiscales al gran capital corporativo”, indicó Luis Chavarría, coordinador de BUSSCO.

Asimismo, consideran que resulta esencial alcanzar un sistema tributario progresivo; fortalecer el mercado interno; la generación de empleos y salarios dignos; servicios públicos de calidad; universales y sostenibles; así como garantizar la libertad sindical. Entre sus propuestas al gobierno hablaron sobre la eliminación del IVA a los servicios básicos; el impulso de un salario mínimo para los trabajadores desempleados, subempleados o en condición de pobreza; el fortalecimiento de la Caja y la salud pública.

<https://semanariouniversidad.com/pais/bussco-pide-cambiar-rumbo-economico-para-iniciar-dialogo-social/>

Cuba. Covid19. Casos: 6118 Muertes: 124

Granma. EE. UU. reafirma su agresividad contra los pueblos que no acatamos órdenes imperialistas

El canciller de Cuba, Bruno Rodríguez Parrilla, respondió al secretario de Estado de EE. UU. Mike Pompeo y destacó la progresiva soledad internacional en que se ve la actual

administración de la Casa Blanca por su posición de manipular a la Organización de Estados Americanos (OEA).

«El Secretario Pompeo demuestra una vez más el creciente aislamiento internacional de EE. UU. Al imponer mandato al desprestigiado Ministerio de Colonias (OEA) reafirma su proyección de dominio sobre América Latina y agresividad contra los pueblos que no acatamos órdenes imperialistas», escribió el jefe de la diplomacia cubana en su cuenta de Twitter.

Con anterioridad, el alto representante del Gobierno estadounidense afirmó que es momento de que el hemisferio se enfrente a «los regímenes de Cuba, Nicaragua y Venezuela», opuestos a las políticas de la Casa Blanca, según refiere la agencia Prensa Latina.

<http://www.granma.cu/mundo/2020-10-16/ee-uu-reafirma-su-agresividad-contra-los-pueblos-que-no-acatamos-ordenes-imperialistas-16-10-2020-00-10-01>

Ecuador. Covid19. Casos: 149083 Muertes: 8011

Nodal. Ecuador es el quinto país con más muertes por Covid-19 por millón de habitantes

Ecuador se convierte en el quinto país del mundo con más muertes por millón de habitantes de acuerdo a una estadística publicada por Our Data Word.

Esta información confirma el pésimo manejo gubernamental de la crisis sanitaria del régimen de Moreno y contrasta las versiones oficiales sobre el aparente éxito en el tratamiento de la pandemia.

A estas cifras escalofriantes se agregan que hay más de 35.000 muertos en exceso en el país en el contexto de la Covid-19.

En medio de la pandemia, durante el mes de abril, el gobierno pagó 865 millones de dólares de capital y 71 millones de dólares en intereses y comisiones por concepto de deuda externa a Goldman Sachs, Credit Suisse e ICBC Standard Plc.

<https://www.nodal.am/2020/10/ecuador-es-el-quinto-pais-con-mas-muertes-por-covid-19-por-millon-de-habitantes/>



El Salvador. Covid19. Casos: 31265 Muertes: 912

La Vanguardia. Archivos "desclasificados" de masacre en El Salvador seguirán en el Ejército

Los archivos militares supuestamente relacionados con la masacre de 1.000 salvadoreños en El Mozote (1981) que fueron "desclasificados" por el presidente Nayib Bukele siguen en manos del Ejército, a pesar de que el mandatario se comprometió en entregarlos al juez de la causa y a la Fiscalía.

Un portavoz del Ministerio Público informó el jueves que "no se ha recibido nada" relacionado con dichos documentos, mostrados en una cadena nacional de radio y televisión el pasado 24 de septiembre por el mandatario.

El juez del proceso, Jorge Guzmán, también negó el miércoles que el Juzgado de Instrucción de San Francisco Gotera haya recibido la documentación.

"Yo le puedo decir categóricamente que no, no se nos ha entregado ninguna información. Los expedientes o archivos que el presidente dice que sustrajo de diferentes unidades militares en ningún momento los ha hecho llegar", dijo Guzmán a un militar que le impidió el paso en una sede militar.

<https://www.lavanguardia.com/politica/20201016/484112469217/archivos-desclasificados-de-masacre-en-el-salvador-seguiran-en-el-ejercito.html>

Guatemala. Covid19. Casos: 100431 Muertes: 3478

Prensa Libre. Guatemala supera los 100 mil casos de coronavirus y la cifra de decesos se mantiene en más de 20 diarios

En las últimas horas fueron diagnosticados otros 666 casos de covid-19 en Guatemala. Con este último dato, Guatemala alcanza los 100 mil 431 casos acumulados registrados de coronavirus, según la última actualización del Ministerio de Salud.

Durante los últimos días la cifra de muertos ha superado los 20 y este último reporte no es la excepción, ya que se registran otros 25 decesos.

En total a escala nacional la cifra de fallecidos es de 3 mil 478.

Los datos del tablero de Salud indican que los casos recuperados estimados son de 89 mil 494; mientras que los contagios activos son de 7 mil 459.

<https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/guatemala-supera-los-cien-mil-casos-de-coronavirus-y-la-cifra-de-decesos-se-mantiene-en-mas-de-20-breaking/>

Honduras. Covid19. Casos: 86089 Muertes: 2552

DW. Honduras: ¿recortes sanitarios en plena pandemia de coronavirus?

El proyecto de presupuesto de Honduras para 2021, que asciende a 11.686 millones de dólares, contempla recortes en salud en medio de la pandemia del coronavirus, que ha causado más de 85.000 contagios y 2.533 muertos, alertó este jueves (15.10.2020) el Instituto Centroamericano de Estudios Fiscales (Icefi).

El economista senior del Icefi, Ricardo Castaneda, presentó este jueves en un foro virtual los principales hallazgos del plan de presupuesto de Honduras tras un análisis que realizó la entidad regional. En su opinión, lo que más llama la atención es que el proyecto de presupuesto contempla recortes en salud en medio de la pandemia, lo que es "sumamente preocupante".

Honduras destinará en 2021 un 2,7% del PIB al sector salud, inferior al 2,9% asignado en 2020, señaló Castaneda, quien cuestionó que el proyecto de presupuesto del próximo año incluye más gasto para defensa y seguridad, al pasar del 3,2% del PIB este año al 3,4%.

<https://www.dw.com/es/honduras-recortes-sanitarios-en-plena-pandemia-de-coronavirus/a-55291288>

México. Covid19. Casos: 834910 Muertes: 85285

La Jornada. Caso Cienfuegos muestra descomposición del régimen neoliberal: AMLO

La detención por vínculos con el narcotráfico del general Salvador Cienfuegos Zepeda, secretario de Defensa durante el gobierno de Enrique Peña Nieto, "es muy lamentable" y al mismo tiempo "una muestra inequívoca de la descomposición del régimen, de cómo se fue degradando la función pública, la función gubernamental en el país en el periodo neoliberal".

Siempre dije –abundó López Obrador, durante su conferencia mañanera de hoy-- "que no era sólo una crisis, que era una decadencia lo que se padecía, un proceso de degradación progresiva y estamos ahora constatando la profundidad de esta descomposición que se fue gestando de tiempo atrás".

"Es un hecho muy lamentable que un ex secretario de la Defensa (Nacional) sea detenido, acusado por vínculos con el narcotráfico", aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador tras la detención ayer del general Salvador Cienfuegos Zepeda en el aeropuerto de Los Ángeles. Afirmó que su gobierno no encubrirá a nadie



relacionado con este caso, y subrayó que el actual titular de la Sedena, general Luis Cresencio Sandoval no está vinculado con ese militar. Como el secretario de Marina, Almirante Rafael Ojeda, es “incorruptible”, subrayó el mandatario.

<https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/10/16/caso-cienfuegos-muestra-descomposicion-del-regimen-neoliberal-amlo-9987.html>

Nicaragua. Covid19. Casos: 5353 Muertes: 154

Información actualizada por el Ministerio de Salud de Nicaragua.

Panamá. Covid19. Casos: 122883 Muertes: 2529

La Prensa. Lanzan la campaña ‘Sí Acepto’, para sensibilizar sobre el matrimonio civil en parejas del mismo sexo

La Fundación Iguales, en conjunto con otros grupos y organizaciones que buscan el reconocimiento del matrimonio civil para parejas del mismo sexo en Panamá, lanzaron la campaña “Sí Acepto”.

Esto, con el fin de sensibilizar sobre el derecho que tienen las parejas del mismo sexo de contar con la opción al matrimonio civil en Panamá.

Según la fundación, a través de esta campaña buscan reflejar historias reales de parejas del mismo sexo, sus familias y amigos a la población en general.

“La campaña habla desde el corazón y promueve los valores que nos unen como familia y sociedad. La mayoría de las personas en Panamá tienen amigos, compañeros de clase, colegas y familiares gays y lesbianas. Esta campaña buscará generar importantes conversaciones en las diferentes comunidades en Panamá. No tenemos que ser lesbiana o gay para tener la empatía de entender que nadie debería ser tratado diferente por ser quienes”, explicó Iván Chanis Barahona, presidente de la Fundación Iguales.

<https://www.prensa.com/sociedad/lanzan-la-campana-si-acepto-para-sensibilizar-sobre-el-matrimonio-civil-en-parejas-del-mismo-sexo/>

Paraguay. Covid19. Casos: 52586 Muertes: 1150

Última Hora. Privados apuntan a un plan de clases presenciales este 2020

Los colegios privados están muy interesados en volver a clases presenciales y eso puede servir como experiencia este 2020, indicó el viceministro de Educación Básica, Robert Cano, quien dijo además que siguen trabajando en los planes para que esto pueda ser realidad, de manera opcional para alumnos y solo con el visto bueno de Salud Pública.

“Creemos importante que la clase presencial sea una fase experimental, para practicar y observar ya este año, en lo que resta de octubre, noviembre y parte de diciembre, para lo que pueda ser el 2021”, ratificó el titular de la Asociación de Instituciones Educativas Privadas del Paraguay (Aiepp), Luis Ramírez.

Agregó que este regreso en fase experimental no podrá darse sin contar con un plan piloto elaborado en conjunto y aprobado por el MEC.

Para el sector privado, este retorno presencial debe darse solo para los alumnos del noveno grado y los del tercero de la Media.

<https://www.ultimahora.com/privados-apuntan-un-plan-clases-presenciales-este-2020-n2909591.html>

Perú. Covid19. Casos: 859740 Muertes: 33577

Andina. Ministro Benavides: el reto de la educación superior es migrar a la enseñanza a distancia

El gran reto de la educación superior es migrar de la enseñanza remota de emergencia a la educación virtual a distancia, con una real transformación digital que implica una serie de cambios profundos en el sistema educativo, afirmó el ministro de Educación, Martín Benavides.

Durante la ceremonia virtual por el aniversario 22 de la Universidad Católica Santo Toribio de Mogrovejo, en Chiclayo, precisó que la enseñanza remota de emergencia obedece a una necesidad inmediata para garantizar el servicio educativo en medio de la incertidumbre causada por la crisis sanitaria, y ha planteado nuevos retos a la educación superior.

Para Benavides, la educación virtual a distancia requiere de un mayor nivel de organización, planificación, interacción y de apoyo sostenido para todos los actores; incluso —consideró— es más exigente que los entornos de aprendizajes tradicionales.

<https://andina.pe/agencia/noticia-ministro-benavides-reto-de-educacion-superior-es-migrar-a-ensenanza-a-distancia-817933.aspx>

República Dominicana. Covid19. Casos: 120450 Muertes: 2192

El Día. MinerD firma acuerdos con televisoras para transmitir año escolar

El Ministerio de Educación firmó acuerdos con empresas televisoras nacionales para la transmisión de la docencia a partir del 2 de noviembre, cuando se inicia el año escolar 2020-2021.

El ministro de Educación, Roberto Fulcar, dijo que este año escolar es un gran reto del que la República Dominicana debe salir airoso en medio de la pandemia del Covid 19. Destacó la integración de los medios de comunicación al trabajo de preparación de los maestros y a los planes para el inicio del año escolar 2020-2021.

Dijo que este año debe contar con el trabajo de todos para que los resultados sean positivos.

<https://eldia.com.do/minerd-firma-acuerdos-con-televisoras-para-transmitir-ano-escolar/>

Uruguay. Covid19. Casos: 2417 Muertes: 51

La República. FA cuestiona un presupuesto «muy deficitario» para la educación y los nuevos requisitos para el boleto estudiantil

El diputado y secretario general del Partido Socialista Gonzalo Civila apuntó contra el Presupuesto del gobierno multicolor, el cual a su entender en lo que refiere a educación es «muy deficitario». A su criterio, con la crisis «la Educación Pública se va a ver más demandada» y eso no está contemplado. Por su parte, su par del MPP, Sebastián Sabini, se mostró preocupado por los nuevos requisitos sobre el boleto estudiantil: «Está muy bien querer cuidar los recursos del Estado, lo que no podemos hacer es recortar derechos consagrados», afirmó.

«Veníamos de un tiempo de expansión del gasto social en general, particularmente en la Educación, y este Presupuesto no tiene previsiones que estén a la altura de las necesidades que tiene el Uruguay», manifestó en el Parlamento Gonzalo Civila tras salir momentáneamente de la Cámara de Representantes, donde se discute el presupuesto quinquenal.



Sostiene que «tanto en ANEP como en Udelar el Presupuesto asignado es muy deficitario y no se condice con el discurso que se dio en la campaña electoral» en el cual «se habló de priorizar la Educación» y para él, el primer gesto concreto para priorizarla es asignar recursos.

<https://www.republica.com.uy/fa-cuestiona-un-presupuesto-muy-deficitario-para-la-educacion-y-cuestiona-nuevos-requisitos-para-el-boleto-estudiantil-id793704/>

Venezuela. Covid19. Casos: 85469 Muertes: 720

Nodal. El Consejo de Expertos Electorales de Latinoamérica participará en las legislativas de diciembre

El Consejo de Expertos Electorales de Latinoamérica (Ceela) estará presente en todas las auditorías previstas por el Consejo Nacional Electoral (CNE), así como también se activará en la jornada del 6 de diciembre, cuando 20.710.421 electores elijan a los diputados de la nueva Asamblea Nacional.

Así lo indicó el presidente del Ceela, Nicanor Moscoso, quien por Twitter manifestó su satisfacción por acompañar este proceso electoral, a la vez que resaltó que en Venezuela está previsto un proceso de auditorías “como en ningún otro país latinoamericano”.

Señaló que el 6D, “soberanamente el pueblo venezolano va a elegir a los nuevos miembros de su parlamento. Le deseamos la mejor de las suertes para bien de Venezuela, América Latina y el mundo”.

<https://www.nodal.am/2020/10/consejo-de-expertos-electorales-de-latinoamerica-participara-en-las-legislativas-de-diciembre/>

www.ei-ie-al.org

www.observatorioeducacion.org
